
「大V」議政 褒貶率直
重點關注經濟轉型 倡安置工人防下崗潮

活躍在微博上
的海外學者

「大V」、美國威
斯康星大學學者易
富賢點讚二孩政
策，期待兩會能看
到落實這一「歷史
性轉折」的配套舉
措；今年是「中國
經濟最困難的一
年」，多位媒體
界、文化界「大
V」接受本報採訪
時，不談文化不談新媒體，專門關心經濟轉型
陣痛；兩位教育界「大V」的政協委員，來自
香港的王敏剛和民進中央副主席朱永新連續3
年接受本報訪問時皆力推教育改革，暢言促進
異地高考實現等民生痛點。

落實脫貧攻堅至關重要
擁有逾1,200萬粉絲的「大V」、香港衛視綜
合台副台長秦楓說，今年中國經濟下行壓力極
大，作為中西部唯一的直轄市，重慶的經濟發展
表現亮眼，希望能得到全國人大代表、重慶市長
黃奇帆的回答。中國正經歷產業轉型的陣痛。在
這個過程當中，秦楓更加關注產業工人的轉型問
題，「如果不能得到更好的安置，中國可能出現
第二輪下崗潮，影響社會的穩定」。文化「大
V」、著名教師紀連海認為，如何切實落實脫
貧攻堅戰的問題值得思考。「我們每一個人都
知道貧富兩極分化給社會造成的嚴重後果，這
已經是被古今中外的歷史一再證明了的。如何打
好脫貧攻堅這一戰，縮小貧富差距，就成為了必
須要解決的問題。」紀連海說。
在著名學者王小東看來，如何改善經濟是當
前中國的燃眉之急。「世界經濟形勢對中國有利
的地方仍然很多，但經濟仍沒有起色，也許是經
濟理論出現問題。」王小東說，政府應該加大投
資拉動經濟的調控，進一步盤活民營經濟。

去產能減稅費助降成本
著名會計審計學家張連起，既是網絡「大
V」，又是全國政協委員。他今年帶來多項經
濟問題提案，當中吸納了不少網民意見。他
說，產能嚴重過剩問題是結構性改革必須邁過
的歷史關口。中國總體上還是中等收入國家，
但企業成本的比較優勢正在流失，企業償債能
力脆弱，信用風險上升。「打好『三去一降一
補』攻堅戰，去產能要作為『當頭炮』，降成
本順理成章成為另一『重炮』。」張連起建
議，將降成本與去產能緊密結合起來，正向引
導企業和市場對降成本的堅定預期。進一步減
稅降費，多措並舉降低物流成本。引導各類資
本進入融資租賃和金融租賃業，同時積極擴大
直接融資比重。
新浪微博有關負責人表示，微博還邀請政府
高層通過相對應的政務官發佈微寄語。多名省
部長或影響力較大的兩會代表將做客微訪談。
而「大V」、網民們在微博平台上的優質建
言，還將通過渠道專門報送至有關部門。

每年全國兩會，都是代表委員們發
聲的舞台。隨着互聯網發展，另一個
輿論場正在微博等網絡平台上興起，
很多擁有百萬甚至千萬粉絲、掌握話
語權的「大V」在網絡上參政議政、發
表意見和建議。本報記者日前就兩會
上的焦點問題，密集採訪數十位「大
V」，這些個性鮮明的網絡「大V」敢
於直言，對於贊同的提案議案大加點
讚，也敢直接抨擊不靠譜的觀點。經
濟下行壓力、就業問題、教育改革、
人口問題、醫療改革等則是他們的關
注焦點。 ■香港文匯報記者劉凝哲、

凱雷兩會報道
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暢銷書《中國不高興》的作
者、著名學者王小東，是擁有近
200萬粉絲的「大V」。他因大力
支持國家工業化發展，而被網民
笑稱為「工業黨主席」。對於今
年兩會上的議題議案，王小東最
關注的是教育問題。「我非常反
對莫言委員提出的義務教育改革
學制、取消考試等提案」，王小
東不改犀利發言風格，他說，中
國的孩子們必須知道工作和學習
都是苦的，如果教育只有快樂，
只能換來他們進入社會工作後的
不快樂。
王小東表示，現在的輿論，只

突出快樂教育和學習減負，還有
所謂的考試無用論。他說，效率
和公平是普遍對立的，但在考試
這件事上，效率和公平是基本統

一的，考試提高了效率，也能促
進公平，同時防止階層固化，
「美國教育界的總趨勢，也是在
加強考試的分量」。

大力發展私立優質教育
「工作和學習都是辛苦的」，

從事數十年教育研究的王小東
說，中國是發展中國家，中國的
孩子們只有比美國、歐洲等發達
國家的孩子們更加努力、辛苦，
才能夠在成年的時候過上接近美
國等發達國家人民能過上的生
活。「如果孩子們現在快樂，將
來就不會快樂」，他說。
對於教育改革，王小東認為，

在促進教育資源均衡化的問題
上，不能只是將以前的普通學校
掛上某某重點學校分校的名字就

了事。他認為，大力發展私立優
質教育，讓家長們可以購買到優
質教育資源，是很關鍵的。此
外，在教育問題上還要給優秀的
貧家子弟一條上升通道，讓他們
可以通過考試等硬指標，得到應
有的教育資源。

2015年，150位長期關注公
益的名人的公益微博閱讀數之
和超過281億。
2016年 2月 1日，@微公益

聯合@中國互聯網發展基金會
發起暖年#一起9加1#行動，活動號召微博用
戶以每9人一組、每人100元人民幣給每個貧困
戶發900元紅包，姚晨、李雲迪、范冰冰等30
多位人氣明星，潘石屹、李開復、楊元慶、周
鴻禕、蘇芒等多位愛心企業家帶頭參與倡議或
捐贈。 ■資料來源：新浪微博

擁 有 355
萬粉絲的廣
東省衛計委
巡視員廖新
波，在今年
兩會中最關
注的問題仍
是 醫 改 。
「十八大提
出建立符合

醫療行業特點的醫務人員薪酬制
度，體現醫療服務的勞務價值。
李克強總理在今年政府工作報告
提及醫療衛生的335字裡，濃縮後

的關鍵詞是什麼？醫生價值！」
廖新波表示。
「醫生哥波子」是廖新波的網

名，深入了解、敢於建言是網民
們對他的普遍印象。

加快培養全科及兒科醫生
作為醫藥衛生界的「大V」，廖新
波關注政府工作報告中提出的「建
立健全符合醫療行業特點的人事薪
酬制度，保護和調動醫務人員積極
性」。「我在考察香港一位自由執
業的心血管專家時，他說，不要看
我在養和醫院一次查房5,000港幣，

也不要看我一次收病人這麼貴，來
我這裡看病的每一位病人，我不會
少於30分鐘的醫學知識科普。我僱
這麼多人，都是協助我為病人服務
的，而且我每年都會抽不少時間做
善事。這說明什麼呢？醫生的價值
不僅僅在看病。」廖新波說。
「加快培養全科醫生和兒科醫

生」亦是廖新波關注的焦點。他表
示，人事薪酬制度和支付制度改革
必須跟上。「只要我們改變了患者
不是找大醫院看病，而是找醫生看
病的觀念與制度，醫生的價值才會
真正體現。」廖新波說。
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「工人如果不能得到更好的安置，中國可能出現第二輪
下崗潮，影響社會的穩定」。

「貧富兩極分化給社會造成的嚴重後果，這已經是被古
今中外的歷史一再證明了的。如何打好脫貧攻堅這一戰，縮
小貧富差距，就成為了必須要解決的問題。」

非常反對莫言委員提出的義務教育改革學制、取消考試
等提案，中國的孩子們必須知道工作和學習都是苦的，如
果教育只有快樂，只能換來他們進入社會工作後的不快樂。

「醫改7年了，我們做了些什麼呢？只要翻開2009年新
醫改方案，就不難看出我們還有很多任務並沒有實現。」

美國威斯康星大
學學者易富賢，是
微博上的人口計生
問題「大V」。他
常年呼籲的改變計
劃生育政策、全面
開放二孩政策已正
式生效。易富賢在
微博上點讚二孩決
策是「歷史性」轉
折，他期待能切實

落實中央戰略。
談及他今年關注哪些兩會議案提案，

易富賢表示，最關注與人口持續發展相
關的提案、議案，比如關於呼籲停止計
劃生育的提案，降低生育成本的提案，
提高教育和兒童福利的提案，降低結婚
年齡的提案等。
作為網絡「大V」，易富賢還建言，中

國的城市應供給足夠的土地，以降低城
市的人口密度，降低房價。中國目前是
以每平方公里1萬人進行規劃，但北上廣
以及很多省會城市每平方公里甚至是兩
三萬人。「根據發達國家過去的情況，

這種規劃會導致嚴重的城市病，即便停止計劃生
育，老百姓也會生不起孩子的。」易富賢說。
如果可以向人大代表提問，會提出什麼問

題？易富賢說，想向賴明勇、黃細花、張連起
等全國人大代表提問，請他們繼續提交提案，
呼籲停止計劃生育並出台鼓勵生育的政策。
「同時，我也想向國家統計局負責人口統計的
張為民等人提問，希望人口統計局數據要準確
一些，要為經濟和社會決策提供準確的人口數
據，要將人口調查和普查的相關數據公佈給學
者研究。」
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「大V」長期關注公益

■政協委員「大V」張連
起今年兩會帶來的提案中
吸納了不少網民的意見。

本報北京傳真

■王小東反對取消考試等提案。
本報北京傳真

■深入了解、敢於
建言是網民們對廖
新波的普遍印象。

本報北京傳真

■教育改革也是「大V」們關注的焦點。圖為南京
某學校，老師和學生們在展示「新體系」教學成
果。 資料圖片

■易富賢希望能
夠出台鼓勵生育
的政策。

本報北京傳真

■■就業問題是就業問題是「「大大VV」」們關注的們關注的
焦點之一焦點之一。。圖為江蘇舉行女大學圖為江蘇舉行女大學
生生招聘會招聘會。。 資料圖片資料圖片

■兒科醫生與兒童醫療受到「大V」強烈關注。
資料圖片


